

— Pendant la maladie du Souverain-Pontife, on a inauguré ce que j'appellerais une nouvelle rubrique. Les pèlerinages venaient à Rome pour les fêtes constantiniennes. Mais le pieux désir des fidèles de voir le pape et de recevoir sa bénédiction n'avait pu être exaucé. Pie X a eu la pensée de faire recevoir ces pèlerinages par le cardinal secrétaire d'Etat qui, après avoir pris les ordres du pape, leur disait ce que celui-ci aurait aimé leur dire. C'était un moyen pour Pie X de se mettre en contact médiat avec ceux qui venaient le visiter, et de leur faire connaître par une bouche autorisée ce qu'il ne pouvait leur dire lui-même. C'était chose nouvelle. Pie IX reçut jusqu'à six jours avant sa mort. Le 2 février 1818, il se faisait porter dans la salle du trône sur un lit, la faiblesse de ses jambes l'empêchait de se tenir debout, et là il adressa aux assistants une exhortation empreinte d'une telle majesté, d'un esprit de foi si vibrant que ceux qui ont eu le bonheur de l'entendre n'en ont jamais perdu le souvenir. Léon XIII n'a presque jamais été malade pendant son long pontificat. Quand il eut cette loupe dont on put faire heureusement l'extirpation malgré son âge avancé, il suspendit pendant un mois les audiences sans se faire remplacer pour les recevoir par le cardinal Rampolla. Mais quand le 11 avril il assista au pontifical d'actions de grâces célébré à Saint-Pierre, le pape et les fidèles se dédommagèrent de cette suspension d'audiences. Jamais les voutes de Saint-Pierre n'avaient retenti d'acclamations aussi intenses et aussi prolongées.

— La fête du *Corpus Domini* se célèbre à Rome avec solennité. Mais à part quelques exceptions, les processions ne se déroulent plus que dans l'intérieur des églises. A Saint-Laurent *in Damaso*, la vaste cour de la Chancellerie entourée des portiques se prête au développement des cérémonies religieuses. Dans certaines communautés, elle se déroule dans les jar-